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MMF- INTERVENCIÓN  
ACTO DE CLAUSURA.  
 
delegada 
XI PROMOCIÓN  
15 de Junio de 2012 
 
Beatriz Rodríguez-Rabadán Benito 
 
 
 
Excma. Sra. Vicerrectora 
Ilmos. Profesores 
Estimados alumnos 
Sras y Sres. 
Amigos todos, 
 
En un lugar de la Mancha… de cuyo nombre aún puedo acordarme, (La Solana, Ciudad Real) 
nació el ingenioso e Hidalgo Pedro José Rodríguez-Rabadán…  
 
Queridos amigos, no es la novela del Quijote que al Profesor Vieladrich le gusta tanto 
recomendarnos analizar… es la historia por la cual me remonto al primer nivel de genograma 
de mi familia. Érase una vez mi padre manchego que conoció a mi madre, gata madrileña, 
Concepción. Compañeros de trabajo, la conquistó con sus bromas y sentido del humor a pesar 
de ser “delgaducho”. El calambrazo que sintieron en el picaporte fue el detonante del 
enamoramiento para que se declarase a ella con una frase a lo Jonh Wayne: “Para estar contigo 
me sobran tu amiga y mi amigo”. Cuento esto porque ese es el origen de mi historia hoy aquí. 
Hace casi 35 años.  
Pedro y Conchi se casaron y nos tuvieron … a siete sanos hijos: cuatro varones y tres mujeres; 
siendo yo la mediana y cariñosamente llamada desde pequeña “la terremoto”. No había juguete 
Legoland ni Playmóbil que se me resistiera… quedaban desparramados por el suelo cada vez 
que aparecía por el pasillo y cogía carrerilla… Chu..chu..chu… ¡a destrozarlo todo!. Mis 
hermanos me temían. Y mis padres más. 
 
Año 2012. Han pasado muchas cosas y tengo un inventario de recuerdos de infancia a los que 
vuelvo con frecuencia porque me recuerdan mi identidad. Quién soy. (Prometo ver Kunfu 
Panda II para profundizar en el concepto… Profesor Rodíguez Sedano.... ) entiendo - en la 
realidad de mis padres y hermanos- que “FAMILIA” significa: “relación interpersonal 
poliédrica”. Pensar en ellos me ayudan a responder con agradecimiento ¿por qué estoy aquí en 
la GRADUACIÓN DEL MÁSTER DE MATRIMONIO  FAMILIA? Como diría la profesora 
Bernal, más que hablar de valores, mis padres me han inculcado -con su ejemplo y entrega- las 
VIRTUDES necesarias para crecer feliz, de manera sencilla y con sobriedad.  
De mi padre he aprendido que con buen humor se llega antes a todos los sitios, que no hay que 
tener miedo a la vida y que hay que tener proyectos e ilusiones siempre.  
De mi madre he aprendido que la felicidad va unida a entregarse y gastarse por los demás.  
Mis padres me enseñaron a comer, andar, rezar, leer, jugar al tenis…  
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No existe amor sin sacrificio y perseverancia.  
Esa fue la mochila que llevé a mi “Sí QUIERO” con mi andaluz, ANTONIO; que está aquí 
hoy… hace ya casi once años que nos casamos. Recuerdo que entré en la iglesia del brazo de 
mi padre guiñando el ojo a todos, con una sonrisa de oreja a oreja hasta el Altar. Tras el 
CONSENTIMIENTO, le dije a Antonio con alegría “¡¡Ya somos marido y mujer!!”. Era muy 
consciente de la decisión y el horizonte del compromiso aunque tenía pellizco en el estómago 
de los nervios. La vida no es un camino de rosas solamente… “junto a tí avanzo por trocha de 
cabras, con el sol a las espaldas“como canta nuestro amigo Manolo García, pero a peasr de las 
dificultades reconozco que ”está en ti la belleza de cualquier mundo, en nuestro tiempo de 
penumbra y susurro”.  
 
MIS PASIONES EN LA VIDA SON EL ARTE; EL DISEÑO DE EXPOSICIONES Y MI 
MARIDO. Antonio, Cada día escribimos una carta de Amor. Esto me recuerda al título de una 
instalación artística de Txaro Fontalba. Su obra  “Carta de amor. 2007” está hecha con Hierro, 
tela, muelles, cuerda. Representa un somier de letras. Me pareció preciosa esta obra de arte 
porque habla de la realidad del Amor Matrimonial. Representa el encuentro cotidiano al caer la 
noche; lleno de cansancios, luchas compartidas, es la carta de cada día. “La aventura es loca, 
pero somos aventureros cuerdos.” (bueno Antonio…, tú mucho más cuerdo que yo…) 
 
19 de marzo de 2012. Celebramos los doscientos años de la Pepa, de la Constitución Española 
y casi los mismos de los famosos: “Desastres de la Guerra pintados por Goya”. (No sé si 
nuestro artista universal y visionario viviese ahora haría lo mismo titulándolo los “Desastres de 
la Crisis”). 
 
Vivimos en una globalización de la Ruina económica pero también de la Ruina de Virtudes 
Morales. Me gustó la reflexión al respecto que hace Julia Roberts en la película “Amar, Comer, 
Rezar”, su personaje dice que las “Ruinas son un regalo, son un camino hacia la 
transformación.”  
 
He tenido la suerte de ir en este último año dos veces a Roma y pasear por el foro...  tocar las 
piedras y percibir 2000 años de historia. Y me he vuelto a asombrar de encontrar sabiduría en 
los muros milenarios deshechos, restos arqueológicos de ingenieros sabios y prácticos que 
construyeron puentes… un Imperio. O las Ruinas están de moda o me persiguen dónde voy. La 
semana pasada en Madrid pude ver la Exposición VEDUTE DI ROMA. Las artes de Piranesi, 
arqueólogo y grabador veneciano del S. XVIII. Las estampas son precisamente un homenaje a 
LAS RUINAS romanas. Gabriele Basilico, arquitecto y fotógrafo contemporáneo hace un 
guiño a Piranesi y se inspira en Vedute DI ROMA recreando con fotos de gran formato y en 
blanco y negro el estado actual de las estampas de Piranesi. Algunas ruinas mantienen la misma 
estructura. Otras han variado y se han destruido más en estos dos siglos de guerras mundiales y 
frenética especulación constructiva.   
 
¿Qué nos enseñan esa ruinas?: NOS ENSEÑAN EL MAYOR SECRETO CONSTRUCTIVO 
QUE SUPUSO UNA REVOLUCIÓN CONSTRUCTIVA: “El opus caementicium o 
CEMENTO”. Roma tuvo la fortuna de poseer muy pronto un nuevo procedimiento de 
construcción, basado en una mezcla de cal, arena, guijas, cascotes y piedras ligeras (toba, 
puzzolana), fáciles de obtener y que unían a su baratura, la plasticidad antes del fraguado y la 
solidez a toda prueba después del mismo.  
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Sin Cemento son inconcebibles muchos de los aspectos más trascendentales de la arquitectura 
romana: los grandes ámbitos termales, las inmensas bóvedas, y lo más admirable, las cúpulas, 
trasuntos de la esfera celeste. Pensemos en “EL COLISEO” .  
Mi primer acercamiento al cemento fue en la infancia. Tendría cinco o seis años cuando 
observaba a Victoriano mezclar ese polvo grisáceo con agua hasta conseguir una masa 
compacta. Estaba construyendo “nuestra” casa en el campo, en el Berrueco, cerca de Madrid;  
dónde con los ahorros conseguidos, mis padres nos dieron la posibilidad de pasar los veranos 
juntos y disfrutar de la naturaleza.  
Victoriano tenía el pelo grisáceo y rizado, ojos brillantes y cigarrillos ducados en la boca todo 
el tiempo, se le veía disfrutar en su oficio de albañil. Echaba el pegote perfecto de cemento 
entre piedra y piedra… y luego con la espátula limpiaba lo que sobraba. Todo se aprovechaba. 
Así una y otra vez. Tanto arte tendría el amigo Victoriano que mi hermano PJ, una tarde, 
sentado entre las piernas de mi padre y mirando la enorme montaña, preguntó ¿Mamá LAS 
MONTAÑAS TAMBIÉN las ha HECHO VICTORIANO? Mi madre sonriendo, nos explicó 
que Dios es el Gran Albañil creador de las montañas, del lago, de las estrellas, de los grillos, de 
las matas de tomates y de las moras que cogíamos de las zarzas… 
 
Os preguntaréis a cuento de qué viene esto. Creo que no se me ocurre mejor manera de 
explicar que el Matrimonio y la Familia es el CEMENTO de la Sociedad, el pegamento que 
necesitamos para volver a construir una sociedad justa.  Necesitamos Restaurar la belleza 
original del matrimonio.  Benedicto XVI en el Congreso de las familias la pasada semana en 
Milán  nos ha recordado que “la FAMILIA ES EL PRINCIPAL PATRIMONIO DE LA 
HUMANIDAD”.  
La familia no es algo residual y desterrado en la vida de la gente corriente. La familia es el 
CEMENTO  y CORAZÓN DE LA SOCIEDAD. Es invisible pero pega, une, cohesiona.  
 
Queridos profesores, compañeros y familias. Que alegría poder compartir este momento con 
todos. Estamos en FAMILIA a pesar de que muchos habéis venido de los más variados 
rincones del mundo y haber hecho un esfuerzo económico grande… Gracias por participar de 
este especial momento de nuestras CO-BIOGRAFÍAS. Hemos vivido con alegría momentos 
muy especiales de nuestras vidas; ¿Verdad Angy, Lety y Carolina?... también nos hemos 
apoyado en momentos duros como bien saben Andrea y Cecilia.  
 
Somos la UNDÉCIMA Promoción del Máster de Matrimonio y Familia; probablemente la más 
unida de todas. Hemos pasado juntos dos años de exigente esfuerzo como bien dicen Mª Pilar y 
Vanessa: “Llegar aquí es cumplir un sueño”, ¿Verdad Paty? Sí. Una “gran satisfacción”, con 
palabras de Laura.  
 
Estamos muy orgullosos de formar parte de la Historia de esta Universidad de Navarra 
comprometida con la formación de profesionales en Humanidad y Verdad. Nos habéis 
transmitido unidad en el conocimiento y el valor del CORAZÓN humano. Como decía San 
Josemaría, impulsor de esta Universidad, Cuando hablamos de corazón humano no nos 
referimos sólo a los sentimientos, aludimos a toda la persona que quiere, que ama y trata a los 
demás. El corazón es considerado como el resumen y la fuente, la expresión y el fondo último 
de los pensamientos, de las palabras, de las acciones. Un hombre vale lo que vale su corazón, 
podemos decir con lenguaje nuestro.  
 
Cada profesor y miembro del Instituto de las Ciencias de la Familia habéis participado en 
nuestra formación poliédrica sobre el ser personal. No en vano las 36 asignaturas nos han 
costado horas de estudio y renuncias concretas. Con palabras de Luzvi, “nos habéis ayudado a 
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tener criterio”. También han supuesto tener todos los libros en todos los bolsos…como me 
contaba Sonia… aunque entre tanto trajín alguno haya terminado con el plástico puesto…  
Sin el apoyo de nuestros familiares, compañeros de trabajo y amigos no habríamos podido 
llegar aquí. Ahora podemos responder mejor a la pregunta: ¿Qué es el Matrimonio y la 
Familia?  
CECILIA me envió el otro día esta bonita anécdota de su hija Lucía que está aquí hoy con 
nosotros… 
¿Lucia, tú tienes una familia?  
Lucia: Si!   
¿Y qué es una familia?   
Lucia: Mmmm...Es...papi que se casó con mami... y tuvieron a mis hermanitos y a mi... Ah! y 
todos nos queremos mucho. 
 
Alli estaba toda la definición del Profesor D. Javier Escrivá. EL MANUAL UNA CARO. La 
realidad de varón y mujer unidos en matrimonio (donación-aceptación) que da origen a unos 
hijos (dones) que crean una relaciones de parentesco, filiación y fraternidad definidas por su 
propia naturaleza.  Obviamente enmarcados en una realidad de amor. 
 
Siguiendo frases célebres de nuestros compañeros en estos días de Prácticum, cito por ejemplo 
la de Miriam que define bien el Matrimonio “Mírame a los Ojos”, la de Ana  “somos polvo, 
más polvo enamorado” o la de Camino: “La familia es compartir una pata de buen jamón 
ibérico en Navidad”. Un poco más ortodoxa es la de CHESTERTON: “La familia es el lugar 
donde nacen los niños y mueren los hombres, donde la libertad y el amor florecen, no es una 
oficina ni un comercio ni una fábrica”. 
Ahí veo yo la importancia de la familia. Queridos compañeros de promoción, voy terminando 
“ESTA EXTENSA DIGRESIÓN”, que no quiero fatigaros tanto como el estudio del derecho 
civil…  
 
¡Tenemos una aventura maravillosa y un audaz reto por delante!. Somos un encuentro de 
generaciones que tenemos mucho dar porque mucho hemos recibido en estos dos años de 
Máster.  
Gracias Director por la dedicación y ánimo en los repechos de este trayecto.  
Gracias Marta por tus constantes detalles de cariño.  
Gracias Profesor Sellés por los emails inolvidables…la Antropología para inconformes…y  la 
botella de patxarán.  
Gracias a todo el Claustro de profesores y personas que estáis detrás de la pantalla.  
 
Me preguntaba nuestra compañera Vero ¿Y ahora qué meta me pongo? Pues tenemos una 
misión clara: Mancharnos las manos de cemento, mezclar y amasar aquello que nos toca a cada 
una, a cada uno (Andrés, Lluis, gracias por vuestra paciencia con nuestra mayoría absoluta 
femenina) para tender la mano a tanta gente que nos espera en cada uno de nuestros países. 
Mónica se lleva tantas ideas que va a tener que dosificarse… Bárbara, echarmeos de menos tu 
coraje… ¡Pilar gracias por tu sabiduría y experiencia!  
 
Ya hemos cumplido los  dos años. Apenas sabemos andar… pero siempre tendremos 
encontraremos el apoyo mutuo en nuestro foro nuevo donde buscar sinergias; compartir 
experiencias y esperamos ser una ventana de luz a la sociedad de forma globalizada. Este es  
nuestro primer compromiso. Somos albañiles del Matrimonio y de la Familia (albañiles 
pedagogos, psicólogos, médicos, abogadas…). Somos la asignatura 37. 
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Muchas gracias. 


